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法物证鉴定中心邓亚军主任告诉记者，近年来，随着亲子鉴

定门槛的取消，越来越多的父亲带着孩子走进鉴定中心。邓

亚军说，去年一年，她们一共做了3000例左右的亲子鉴定，

最后有近680例被“排除”。 “通俗地讲，就是在这3000个孩

子中，有680个孩子不是他们的父亲所亲生的。”这个比率达

到22.6%。 中科院一中心一年鉴定3000例不代表整个社会 核

心提示 丈夫怀疑妻子不忠，带着未成年的孩子悄悄去做亲子

鉴定，这些以前只能在电影里看到的片断，开始在我们身边

频繁上演。根据《全国人大常委会关于司法鉴定管理问题的

决定》精神(以下简称《决定》)，为方便群众的检测需求，

从去年10月13日开始，国内以往“对公不对私”的亲子鉴定

的大门向私人放开。一时间，各鉴定机构承接的私人鉴定业

务量以惊人的比例往上飙升。 数字 红杏出墙率22.6% 2006年6

月30日，中科院北京基因组司法物证鉴定中心，市民赵先生

拿到一纸亲子鉴定报告后开始失声痛哭。原来，和他先前猜

疑的一样，鉴定结果证明，养了8年的儿子不是他自己亲生的

。邓亚军主任告诉记者，这种被鉴定结果“击倒”的事件在

该中心并不罕见。近年来，随着鉴定门槛的取消，越来越多

的父亲带着孩子来到这里，而鉴定结果也让他们在拿到报告

的一瞬间“很受伤”。 邓亚军告诉记者，去年一年，做

了3000例左右的亲子鉴定，其中很大一部分是对私亲子鉴定

大门洞开后承接的。这个数量超过了之前鉴定数量的总和。



更让记者感到惊讶的是，在这3000例亲子鉴定里，最后有

近680例被“排除”。“排除”是医学界用于亲子鉴定的一个

专用术语，“通俗地讲，就是在这3000对父子或父女中，

有680个孩子不是他们的父亲所亲生的。”这个比率达

到22.6%。 预计 农村的比率会更高 在《决定》放开之前，中

科院北京基因组司法物证鉴定中心的亲子鉴定排除率基本维

持在15%左右，对于22.6%的高比率，该中心主任邓亚军并不

感到意外。以前，做亲子鉴定必须拿到法院或检察院等机关

的许可，也就是只被用于牵涉到法律纠纷的一些案件的处理

。国家取消亲子鉴定的门槛后，亲子鉴定对老百姓突然间变

得不再遥远，只需1000元左右的花费，再提供一些诸如血液

、毛发等送检物，一周之内，一例鉴定就可完成。邓亚军表

示，目前做亲子鉴定的主流还是城市里的白领等收入较高的

人群。 按照邓亚军的说法，如果亲子鉴定的收费能降低到一

定程度，“比如每例收费200元至300元”，那么，广大的农

村“市场”将被激活，而这些人将会是个非常巨大的群体。

在邓亚军和她同事做过的一些农村例子来看，排除率“有点

惊人”，邓亚军告诉记者，根据粗略统计，她们做过的农村

父子的亲子鉴定案例中，排除率接近50%。 现象 75%是父亲

带孩子做 邓亚军介绍，在接手的亲子鉴定案例中，父亲带孩

子做鉴定者超过了75%，其中很多都是背着妻子来做的。有

些虽然得到了妻子的同意，但是“那些妻子从不露面”。在

这些丈夫中，有确切证据证明妻子曾经有过婚外性行为的占

很少的比例，大部分丈夫都持怀疑态度。在由妻子倡导做的

亲子鉴定中，大部分妻子只为了还自己一个清白，给孩子正

名。“怀疑还是引起丈夫想做亲子鉴定的第一诱因”，在邓



亚军接触的这些丈夫中，多数都直言不讳自己对妻子的怀疑

，也有部分是采取匿名的方式寄来样本做鉴定的。 也有母亲

带着孩子和丈夫的毛发来做鉴定的，且有上升趋势。 专家 这

不代表整个社会 据相关部门统计，我国亲子鉴定的数量正以

每年20%的速度递增。在浙江和广东等地，做亲子鉴定的人

数正以每年40%至50%的速度激增。一时间，亲子鉴定成了一

个颇为敏感的话题，很多人甚至将之看成了“婚姻杀手”。

邓亚军的工作也被朋友们笑称间接推动了离婚率的上升。对

此，邓亚军有她自己的看法，她始终认为亲子鉴定只是一种

科学技术，科学本身就是一把双刃剑，既可以对社会起到有

利的一面，也会反映诚信的缺失，诚信的降低，“这就不是

我作为科学家力所能及的了。”对于22.6%的排除率，邓亚军

有她自己的解释：22.6%只是这些来接受鉴定的人群的一个排

除比例，“22.6%是那3000例的22.6%，并不是整个社会

的22.6%”。 长三角和珠三角地区也是亲子鉴定数量上升较为

明显的区域。邓亚军对广州地区的鉴定反馈数据比较关心，

据她了解，广州的排除率现在达到了30%。 问题 丈夫的不忠

无法鉴定 北京市社科院的有关专家指出，亲子鉴定本身是因

怀疑和不被信任而引起的，对女方来说，就算结果证实了孩

子和父亲有血缘关系，心灵上也会永远留下不被信任的伤痛

。一个人的忠贞，绝不是一次亲子鉴定所能承载的，其根本

的解决之道，只能依赖于社会、舆论和道德防线的约束。在

实际生活中，亲子鉴定结果可以证明孩子与丈夫无血缘关系

，从而认定妻子的不忠，但是亲子鉴定却无法鉴定出丈夫的

不忠，从这一点上说，亲子鉴定是对女性的一种不公平。 对

该专家的说法持反对意见的人大有人在，肖先生曾经带女儿



做过亲子鉴定，他告诉记者：判断儿女是否自己亲生，对一

个父亲来说是一个利害攸关的原则问题，所以亲子鉴定显得

尤其重要，与其被掩盖的事情折磨，不如挑明了，一切都好

解决。“人人都有知情权，如果连自己抚养的孩子是否亲生

都不知道，有悖于伦理道德”，于是，亲子鉴定在很多人眼

里成了一场知情权和夫妻信任的博弈。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


